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记者 聂磊旻

本报讯 年底了，不少人开始准
备来年的跳槽，也有不少人借年底
冲刺的表现，以博得来年的一份新
合同，于是一波有关“就业难”的问
题就提前浮出水面。

24 日，得到总部喜获强援（中
交集团成为绿城并列第一大股东）
的消息后，位于中泰基地的绿城足
球俱乐部一大早就开练了。10 时
20 分，中超队和预备队所有队员集
体上场，50 多号人马在新帅特鲁西
埃率领下，顶着冬日暖阳操练得不
亦乐乎。

当 50 多号人马出现在球场上
时，原本冷清的基地顿时欢跃无
比。据了解，为了考察所有球员，特
鲁西埃把中超球员、预备队球员甚
至 U18 的小孩全部收拢一起，此外
还包括前来试训的 6-7 名球员。“人
还没到齐呢，那边还有伤号。陈中
流他们去北京治疗去了，国奥那边
又调走 7 个，新的内外援还没来，全
部到齐的话，基地肯定住不下了。”
一位绿城俱乐部的工作人员笑着
说。

正是因为“求职”人员众多，绿
城现在连更衣室都爆了。原来特鲁
西埃提倡的更衣室文化，本意是每
个球员都有自己的一个位置，容量
设计本在 30 人上下。而今突然超

标，无奈下，只好找来几条长条凳，
用胶布划出各自的狭小空间，贴上
各自的名字，也算“圈地”成功。

记者一大早来到球场，发现球
队给每个球员准备了一个简易袋，
里面放了三瓶水，因为更衣室里太
挤，索性挨个摆放在宿舍楼门口
——就像农贸市场早市练摊。

不过球员为了谋求一个来年的
中超位置，已经管不了这么多了，毕
竟 2015 年中超要瘦身，25 个名额这
么多人抢，谁敢不卖力？

老将吴伟因为脚伤最近一直在
接受恢复性治疗，24 日上午，全队
在球场上开练的时候他正泡在水池
里做理疗，他笑着和记者说：“能不
急吗？大伙都在动，就我这名‘年轻

小将’还在做恢复。伤再不好，冬训
跟不上，说不准就下岗了。”

事实上，今年中超各队都面临
裁员的考验，广州恒大此前就“开仓
放粮”了，卖出一波人；长春亚泰更
是一次性挂牌 22 名球员。不出意
外，绿城这边新签或者有意向的几
位内援肯定能报上 25 人大名单，再
排除 3 个门将名单，其实也就剩下
20 个位置。而目前绿城队内有 50
多人，即便留出一支预备队，这也意
味着绿城将挂牌 15-20 名左右的球
员。

最关键的是，“就业难”的苦恼
将持续困扰这批球员，因为要到
2015 年 1 月 10 号前后，特鲁西埃才
能定下上昆明冬训的大名单。

中超就业有多难？

绿城更衣室都挤爆了
看 点 kan dian

据新华社华盛顿12月23日电

洛杉矶湖人队 23 日的表现亮
瞎了全联盟，“紫金军团”在科比缺
阵的情况下主场 115 比 105 力克联
盟第一的金州勇士队。

这是科比本赛季第一次缺席比
赛，虽然“黑曼巴”没有受伤，但湖人
主帅斯科特认为球队的当家球星有
必要休养一下。36 岁的科比赛季
开始至今场均上场 35.5 分钟，但效
率一般，投篮命中率只有37.2％。

带着三连败的糟糕战绩和西部倒
数第二的排名，而且没有科比，湖人在
和勇士交手前几乎就被判了死刑。但
湖人本场却突然找到了团队篮球的感
觉，全队7名球员得分上双，多点开花
的进攻打得勇士难以招架。首节便落
后10分，要知道这可是勇士本赛季第
一次在首节被甩下10分。

之后的比赛湖人越战越勇，一

度将分差拉大到 20 分，胜利在望的
他们只是在比赛最后 5 分钟有些懈
怠一分未得，但勇士终究也没能实

现翻盘。
湖人本场在防守上也做得不

错，勇士头号球星库里当晚拿到 22

分和6次助攻，而他在之前3次面对
湖人时，场均能掠下 30.3 分和 12.3
次助攻。

凯文·勒夫当天遇到了老东家
明尼苏达森林狼队，昔日的“狼王”
拿下 20 分 10 个篮板确保新东家克
里夫兰骑士队在主场 125 比 104 取
得大胜。

勒夫此役在第三节受伤的情况
下坚持打完了全场，看样子他很想
在旧主面前证明自己，但赛后他本
人否定了这个猜测，“老实说，我没
什么特殊的感觉，只不过是一场比
赛而已，一场我希望赢球的比赛。”

谈到战旧主，詹姆斯在即将到来
的“圣诞大战”中将对阵自己两夺NBA
总冠军的球队——迈阿密热火队。

“如果我要说没想（回到迈阿
密）这事，那我肯定在撒谎。”詹姆斯
说，“能回到那个充满球迷热情的地
方棒极了，等回到那的时候，我一定
会回忆起很多昔日的场景。”

“状元秀”安·维金斯是森林狼
唯一的亮点，拿下27分，今夏骑士将
他作为交易勒夫的一部分送到了明
尼苏达。森林狼目前已是六连败。

湖人爆大冷 勒夫弑旧主

新华社里约热内卢12月23日电

墨西哥甲级联赛克雷塔罗俱乐
部主席 23 日表示，如果巴西球星罗
纳尔迪尼奥（小罗）再不归队参加季
前训练，将被球队开除。

在今年夏天与巴甲米内罗竞技
解约后，34 岁的小罗于 9 月正式加
盟克雷塔罗队。在上赛季的墨西哥
联赛中，小罗为球队出场 9 次、打入
3 球。赛季结束后，小罗来到美国
和巴西处理个人事务，并表示将按
时在12月8日参加克雷塔罗队的季
前训练，备战下赛季比赛。

然而，直到季前训练开始两周

过后，小罗也没有回队报到。在此
期间，球队已经进行了多场热身
赛。全队上下表示，虽然是两届世
界足球先生得主，但小罗在队中不
能搞特殊化。

克雷塔罗俱乐部主席比利亚努
埃瓦表示，如果小罗在下周再不归
队训练，球队将会寻找其他外援。

在今年7月与米内罗竞技队“和
平分手”后，小罗曾表示自己没有退
役打算，还要再踢 8 年，踢到 42 岁。
小罗的职业生涯十分辉煌，他曾先
后效力巴黎圣日耳曼、巴塞罗那、AC
米兰等球队，并且帮助巴西队在
2002年韩日世界杯上夺得冠军。

小罗缺席训练或被开除

24 日，2014 中国冰雪那达慕比赛在内蒙古呼伦贝尔进行。比赛设 1 万米赛马、
2万米赛马、骆驼爬犁等项目。图为骑手们在赛马比赛中竞技。 新华社发

12月23日，湖人队球员林书豪（左）在比赛中带球进攻。 新华社发

NBA

CBA：广厦稠银两队皆负

24 日，在 CBA 第 23 轮比赛中，浙江广厦男篮客场以 99 比 112 不敌北京，稠州银
行队108比121负于吉林男篮。图为稠银队球员查尔斯（中）在进攻。 新华社发

一所真正没有“围墙”的大学
浙江工贸职业技术学院获高职人才培养质量调查第一名的背后

12月10日，在浙江省高校就业工作会议上，浙江省教育评估院公布了最新一次浙江省102所高校所有2013届本专科毕业生职业发展和高
校人才培养质量状况调查结果，浙江工贸职业技术学院在全省47所高职高专院校的评估中获总得分第一名。

面对这一喜人的成绩，浙江工贸职业技术学院没有摆“庆功宴”，而是马上组织各分院、系召开“反思”座谈会，对以往的教学经验和不足之
处进行总结、反思。学院党委书记何向荣表示：“学生和就业单位能给打出这样的高分，我们感到非常欣慰，这是对我们多年来坚持的立德树
人、协同创新、特色发展的办学理念的肯定。同时，我们也感到了压力。”据介绍，此次调查是教育评估体制重大改革，从原来的由教育系统内
部专家组评估改为由社会中介调查，从原来的到学校调查改为向全体毕业生及用人单位调查。

“为什么能获得第一名？”那就让我们走进这座学校，去探查这个第一名背后的人才培养之道。

在温州，浙江工贸职业技术
学院一直是一个独特的存在。
当你漫步在这所学校时，如果没
有人引路和介绍，你可能很难清
晰 地 辨 识 出 校 园 的 界 线 在 哪
里。这片与校园融为一体的厂
房和园区，就是浙江工贸职业技
术学院高质量人才培养的第一
个秘诀。

围绕高职院校人才培养的
核心——提高学生的专业技能、
培养应用型人才，浙江工贸职业
技术学院将市场配置的原理植
入了高等教育，充分整合温州市
的优质市场资源、协同政府和社
会的力量。学院自 2009 年开
始，在温州市中心城区先后建成
浙江创意园、温州知识产权服务
园、省级国际服务外包示范园

“三大园区”，以此推动教育教学
改革，并逐步探索形成了开放式
的“学园城互动生态圈”。在这
个生态圈里，学校以协同育人和
社会服务为中心；园区以资源和

技术为优势；城市以文明建设和
经济发展为驱动，共生共荣协同
发展。浙江工贸职业技术学院
运用资产资本自主经营的方式，
吸引到了大批新兴创意产业企
业进驻浙江创意园。2013 年 8
月，经省经信委批准，温州市唯
一一个省级特色工业设计示范
基地在创意园落成。今年又获
准成为国家级广告产业园区。

何向荣说：“现在很多学校
都建了各种园区，但关键就是学
校有没有真正地利用好园区资
源，与园区里的企业有没有进行
深度的互动。”为了促进学校和
园区之间的开放式互动与合作，
浙江工贸职业技术学院制定了
一系列制度来保障双方资源共
享、利益共赢，使入园企业可以
根据自身情况，灵活选择校企合
作方式。比如要求入园企业每
年必须安排人员在学校担任兼
职教师；接纳学生、教师实践
等。学校每年都会对入园企业

的校企合作情况进行考核，对于
优秀企业给予政策扶持、租金优
惠等奖励。另一方面，学校组织
工业、动漫、艺术、广告与包装、
鞋类、眼镜等六个设计专业入驻
创意园，孵化了温州名购网、动
漫设计室等六个工作室，目前共
有 340 人参与其中。浙江创意
园的建设有力地穿透了教育与
市场的隔膜、打破了学院与企业
的壁垒，使学生和老师在市场上
接受真枪实弹的锻炼，专业能力
得到了极大地提升。

“我们的每个专业都有面向
市场的园区在支撑，根据市场的
变化来调整专业设置，有的专业
就是从园区发展起来的。”何向
荣如是说。他介绍说，知识产权
学院就是从学校的温州知识产
权服务园发展而来的。近几年，
随着温州企业的发展壮大，对既
懂企业行业技术、又懂专利申请
流程的专利工程师的需求也越
来越大。浙江工贸职业技术学

院在察觉到这个市场需求后，以
知识产权服务园为载体，推出了

《专利法律知识》、《专利申请实
务》等选修课，并开办专利工程
师方向的辅修专业，为学生的就
业增加了砝码。根据调查，选修
专利工程师的学生平均起薪高
10%。同时，学院鼓励师生申报
专利，目前拥有 624 项专利授
权，其中发明专利 21 件、实用新
型专利 517 项、外观 86 项，近 2
年共转让专利所有权及合作开
发专利共计26件。

另外，浙江工贸职业技术学
院以省级国际服务外包示范园
为平台，发展出了集人才培养与
社会服务于一体的创新创业工
作室模式。2013年，单是以致远
工作室为基础成立师生创业公
司，整合学校专业资源，研发手
机软件，为企业提供电子商务平
台开发、信息处理、数据托管和
软件设计与运营等服务，社会服
务金额达300万元。

学园城互动生态圈：在深度互动中提高人才培养质量

在浙江工贸职业技术学院，
还有一个独特的现象，校门口就
矗立着人才大厦，无论是大一新
生还是大三老生，都拿着简历在
企业的招聘位前咨询和面试。

“我们的学生从踏入学校那一刻
起，接受的就是市场的理念。学
校的招生、培养、就业、反馈，已
经 形 成 了 一 套 成 熟 的 市 场 机
制。”何向荣给出了这个现象背

后的答案。学院与温州市政府
相关部门联合成立了这个面向
社会就业服务的人才市场。学
校借助其大型招聘会、每周五晚
上的人才夜市等资源，结合学校
贯穿大一至大三的《职业与专业
介绍》、《职业生涯规划》等系列
课程，规定学生在完成课堂学习
后必须在人才市场参与真实的
招聘过程、了解市场上自己专业

和职业定位。除此之外，人才市
场还会定期将一些市场信息传
达给学校，包括企业招聘要求的
变化、岗位需求的变化等等。“我
们会根据这些市场变化调整专
业课程设置，并及时向学生公
布，从而引导学生更好地就业。”
学生处副处长廖文献说。

吴汉迪是软件专业的 2013
届毕业生，目前在浙江怡联网络

科技有限公司从事软件开发方
面的工作，他说：“大一的时候学
校就要求我们制作简历到人才
市场上去应聘岗位，了解行业对
我们专业的要求，需要哪些技
能，薪资水平如何，这些真实的
预演对我之后的就业非常有帮
助。”人才市场已成为工贸学生
的“就业学习基地”和“就业体验
基地”。

校门口的人才市场：在真实体验中实现就业无缝对接

工学结合已经成为高职院校在人
才培养方案中不可或缺的一个重要部
分，浙江工贸职业技术学院也对这项
制度进行了特色改造，成为学生就业
的一大渠道。软件专业的吴汉迪在工
学结合时选择了位于江苏昆山的安博
集团，“每天上午，安博会安排企业里
专业技术方面的老师给我们上课，下
午和晚上我就自己在办公室里做项
目，大大增加了我们实际操作的经
验。”郑小慧是汽车检测与维修专业的
2011 届毕业生，她如今所在的温州君
浩汽车销售服务有限公司正是当初她
工学结合的企业，“学校当时给我们找
了一些专业对口企业，我经过面试和
双向选择进入君浩实习了半年，也感
受到了自己和这个公司契合度比较
高，所以最终留了下来。”与专业课程
相结合的企业实习，使学生对市场、企
业、岗位、专业能有一个全新的、全面

的认识，同时，当他们再回到校园生活
时，就会格外珍惜课堂学习。

对用人单位来说，经历过工学结合
训练的学生能更快地适应企业生产和
管理节奏。最近，经贸学院的学生正在
奥康集团参加工学结合，据奥康的人力
资源电商部经理余晨晨介绍：“从8月份
到现在，因为双十一、双十二两个比较
大的活动，工作量非常大，工贸的学生
能全部坚持下来，对加班甚至通宵都没
有怨言，从工作态度上来将表现非常不
错。从专业角度来说，工贸一直是以适
应企业要求来培养学生，所以不少学生
有电商经验，他们的到来也给这两个活
动带来了助力。”浙江九龙国际物流公
司也是浙江工贸职业技术学院的常年
合作单位，根据统计数据显示，每年至
少有 40%的工贸学生在工学结合后选
择继续留任，成为该公司正式员工，在
其同类合作院校中留任率排名第一。

企业里的专业教育：
在企业实践中提高专业素质修养

创业，一直是浙江工贸职业技术学
院的重要特色，从2001年启动创业孵化
工程，到与温州市团委共建温州市大学
生科技创业园，再到与温州市场开发服
务中心共建温州市大学生创业示范园，
到如今成立创业学院和创业教育研究
所，浙江工贸职业技术学院对“创业型”
大学之路已经探索实践了多年，形成了
以专业建设为依托、以专业创业为导
向、以专业创业教育为重点、以专门人
才培养为目标的“专业创业教育模式”，
在高职教育特色化办学和人才培养模
式创新中走出了坚实的一步。

为培养学生创新创业能力和实践技
能，学校自2013年以来建设开放式创新
实训室，包括院系特色项目型、技能竞赛
训练型、文科类学生工程训练型、电子信
息创新型、学生社团活动型、学生科研项
目型六大类型。“我们学校的创新创业氛
围非常浓厚。”当13届毕业生杨治栋回忆
自己的创业经历时，他说道：“我从大一
开始就有学长带着我一起进行品牌推广

与人力资源外包方面的创业。当时学校
为我们提供了办公场地，每周三还有创
业学院的老师或者外面企业的导师给我
们上创业指导课，对我们在创业中遇到
的问题进行答疑解惑。”此外，对于特别
优秀的创业项目，学校不仅每年设立100
万创业基金，还会协同学校成立的温州
风险投资研究院为学生到社会上筹募资
金。位于浙江创意园门口的“达岸”咖啡
馆就是该校几十名酒店管理专业的学生
通过众筹方式创立的，学生们既是股东、
运营者，又是消费者，如今咖啡馆已经在
温州市区小有名气。

除了鼓励学生创业，学校也支持老
师创业、为学生实习创造条件。由陈欲
勐老师创办的易邻信息科技有限公司在
学校的教学楼里办得风风火火，两个宽
敞的办公室坐满了学生。“马上我们还会
接收软件专业的40个学生过来工学结
合。每星期都会有2~3个项目要做，公
司也很缺人手，对于实习表现好的学生
我会争取把他留下来成为正式工。”

教学楼里的创业基地：
在实训中放飞创业理想

· 资讯 ·


